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Заслужить уважение
 «Многие люди с инвалидностью, не-

смотря на свою болезнь, занимают актив-
ную жизненную позицию. Продолжают ра-
ботать, находят  применение своим силам 
в творчестве. Занимаются спортом.  По-
лучается это далеко не у каждого:  физи-
ческие возможности не позволяют. Но мы 
должны сделать так, чтобы  они чувство-
вали себя не вырванными из жизни. И по-
могать им, не дожидаясь просьб. Такое по 
силам каждому из нас…»  

Это обращение  опубликовано в газете  
«Семеновский вестник».  Под текстом сто-
ит подпись: Анатолий Лесун, Депутат  За-
конодательного собрания Нижегородской 
области.

Было это в канун Дня инвалидов. В 
России он отмечается в декабре, как обще-
национальное событие. К слову сказать, в 
стране ежегодно группу инвалидности по 
разным причинам получают около миллио-
на граждан. Развитая индустрия, высокий 
темп жизни снижают уровень здоровья, 
и государство берет на себя ответствен-
ность за социальное обеспечение осла-
бленных людей.  

Но  что показательно, помогает не 
только государство. Некоторые крупные 
компании  тоже вкладывают в реабили-
тацию инвалидов немалую лепту. И то, 
что депутат Законодательного Собрания 
Нижегородской области  обратился через 
главную газету  района к населению, очень 
показательный факт. Анатолий Федорович 
Лесун – начальник Горьковской железной 
дороги, а этот коллектив – одна из лучших 
социально значимых компаний Приволж-
ского федерального округа.

Однако хочется подчеркнуть другое. 
Обращение  Анатолия Федоровича пред-
варяет опубликованное на развороте 
газеты интервью с председателем  Се-
меновской районной организации Всерос-
сийского общества инвалидов (ВОИ).  И 
сам по себе этот факт говорит о высоком 
уровне доверия крупных корпораций к 
этой общественной организации, объеди-
няющей людей с ограниченными физиче-
скими возможностями. 

А в данном конкретном случае –  об 
уважении к коллективу семеновских инва-
лидов,  возглавляемому председателем  –
Светланой Алексеевной Смирновой.

К корням
Уважение это заслуженное. Светлана 

Алексеевна в районной инвалидной ор-
ганизации, в которую объединены 1820 
семеновцев – главное лицо. Должность 
председателя приняла пятилетие назад. И 
с тех пор держит авторитет своего коллек-
тива на высоком уровне.

По внешнему виду и энергичности не 
скажешь, что у самой хозяйки такой боль-
шой «семьи» могут быть проблемы со здо-
ровьем. Однако на деликатный вопрос она 
отвечает спокойно:

– Группа  инвалидности у меня появи-
лась только в 2013 году: невысокий уро-
вень зрения и совсем не низкое давле-
ние… До этого я ровно четверть века не 
появлялась у врачей. Здоровье особо не 
подводило. Да и некогда было, честно го-
воря. В трудовой книжке у меня две глав-
ные записи: сотрудник комиссии по делам 
несовершеннолетних в милиции и дирек-
тор хлебозавода. Сменила за свою жизнь 
только два этих места работы. После вы-
хода на пенсию пришла бухгалтером в об-
щество инвалидов. После ухода из жизни 
прежнего председателя,  Владимира Ива-
новича Осокина, меня выбрали руководи-
телем районной организации ВОИ.

О прежних лидерах своего коллектива 
– о предшественниках, Светлана Алексе-
евна может рассказывать часами. 

Архивные справки утверждают, что 
Семеновская организация создана на 
учредительной конференции 23 мая 1988 
года. Из исторической справки бывшего 
директора городской типографии Влади-
мира Пикина следует, что  организация 

чумы, растаскивается по национальным 
квартирам. Созданный Союз независимых 
государств  раздирается междоусобными 
противоречиями. Экономика пришла в упа-
док.  Спекулятивные и мафиозные струк-
туры  беззастенчиво грабят население. 
Очевидно, что предприятия промышлен-
ности, транспорта, торговли сознательно  
разрушаются с той целью, чтобы  в процес-
се приватизации скупить их за бесценок.  
Стремление поправить экономику за счет 
иностранных замов и инвестиций  поставит 
страну в кабальную зависимость, превра-
тит в сырьевой придаток  стран капитализ-
ма. Они столько лет этого добивались!

В этих условиях особенно в трудном 
положении оказались пенсионеры, инва-
лиды, многодетные семьи и другие ма-
лообеспеченные слои населения. Незна-
чительное повышение пенсии, мизерные 
компенсации не могут  сравняться  с повы-
шением цен на продукты и товары первой 
необходимости, которые выросли в де-
сятки и более раз. Учредительная конфе-
ренция считает своим долгом отстаивать 
права инвалидов на достойную  жизнь в 
обществе, созданию материальных цен-
ностей которого они отдали лучшие годы, 
свои трудовые усилия и здоровье».

Своими силами
Не стоит думать, что жизнь органи-

зации  проходила только в баталиях с 
чиновниками. Несмотря ни на что, обще-
ственная организация упорно двигалась к 
намеченным целям по защите инвалидов 
своими силами и возможностями. 

Ровно через месяц, как было оговоре-
но в постановлении конференции Семе-
новской РО ВОИ, председатель отчитался 
о том, что в пяти сельских советах созданы 
первичные организации, в остальных две-
надцати завершаются организационные 
работы. В общество официально приняты 
105 человек, в том числе пять родителей 
и опекунов детей – инвалидов. Кстати, в 
отчете было указано, что всего в Семе-
новском районе в списки занесены 13209 
инвалидов. 

Еще через четыре недели  в члены 
ВОИ было принято 429 граждан с инва-
лидностью, обследовано 360 семей. До 
конца апреля  активом правления приняты 
по различным вопросам четыре сотни по-
сетителей – никто из них не ушел без по-
ложительного решения. 

Постепенно загорались свои «звез-
дочки».  В Ильино - Заборском  первичную 
организации создал и возглавил бывший 
фронтовик, учитель Семен Семенович 
Волков. Ему были известны нужды всех 93 
инвалидов своей команды. Он установил 
тесную связь с администрацией сельсове-
та, которая  охотно поддерживала каждую 
инициативу  старого уважаемого солдата. 
Они вместе решали вопросы улучшения 
бытовых условий, обеспечения инвалидов 
топливом, мелкого ремонта на подворьях.

Добрые слова можно сказать не об 
одном ильинозаборском лидере.  Павел 
Михайлович Дурандин и Николай Василье-

Сегодня мы предлагаем вам очерк не совсем обычный. Это рас-
сказ о первых шагах в становлении одной из наших местных ор-
ганизаций. Публицистический материал ценен прежде всего 
тем, что передает дух времени. Большой исторический период 
показан в деталях. Мы видим, какие острые проблемы волно-
вали  людей, в каком направлении развивалось общественное 
движение. Это не просто хронология, а история в мазках и  за-
пахах. Материал  объемен для газеты, но сокращать его не под-
нялась рука. Читайте, очень любопытно.

ПРИХОДИТЕ
инвалидов  претерпела массу трудностей 
прежде чем вырулила на свою колею.  За 
первые два десятилетия своего существо-
вания у нее были различные направления 
деятельности, в зависимости от личности 
и приоритетов возглавлявшего ее лидера. 

«Один всегда находился в оппози-
ции с районными властями, другой мало 
проявлял какой-либо инициативы, третий 
стремился создать более слаженный кол-
лектив»,  –  высказывает свое мнение в 
исторической справке Владимир Пикин. И 
далее повествует, что всю документацию 
майской учредительной конференции поло-
жили в сейф заведующего социальным обе-
спечением, где она томилась четыре года. 

На подоконниках
Неудивительно, что на избранного 

председателя правления Семеновской ор-
ганизации ВОИ Федора Мухина в районе 
не обращали внимания. Рабочим столом 
председателю служили подоконники ве-
стибюля администрации. 

Итогом всех этих обстоятельств стало 
решение через четыре года провести вне-
урочную районную конференцию, которая 
в документах опять  значится как учреди-
тельная.  

Оргкомитет по подготовке этого со-
брания «на тех же подоконниках» собрал 
все имеющиеся документы, составил спи-
ски жителей с инвалидностью. Привлекая 
председателей сельских ветеранских ор-
ганизаций и старшеклассников городских 
школ, поставили на учет всех инвалидов 
по месту прописки, на каждого заполнили 
анкеты,  избрали среди самых деятельных 
делегатов на конференцию. 

Конференция состоялась  25 февраля 
1992 года. Выбрали, наконец, правление 
организации, ревизионную комиссию, при-
няли резолюцию и обращение к гражда-
нам района. Было много деловых высту-
плений. К сожалению, как говорил Федор 
Алексеевич Мухин, эта информация не 
была опубликована на страницах главной 
трибуны семеновцев – в районной газете: 
«Редакции – «стражу демократии», они по-
казались слишком политизированными».

Председателем  правления общества 
инвалидов  вновь был избран  Федор Му-
хин. В прошлом редактора Воскресенской 
районной газеты, а затем  после перекрой-
ки административных районов хрущевской 
поры – редактора Семеновской газеты 
«Ленинский путь», его знали как  человека 
энергичного, болеющего душой за  свою 
малую родину и  страну в целом. Это вид-
но и по резолюции, принятой после высту-
плений, отзывов и замечаний  участников 
конференции, резолюции характерной для 
того времени, учитывая происходящие в 
государстве события. 

Пронизанное болью
«Учредительная конференция Семе-

новского общества инвалидов проходит в 
дни, когда страна находится на грани пол-
ного развала. Самая могучая армия мира, 
спасшая человечество от коричневой 

вич Смирнов из Шалдежки,   Геннадий Ива-
нович Гришанов из Успенского, Ярослав 
Робертович Цагащев из Ивановского сель-
ского совета – все они скрупулезно  опека-
ли инвалидов своей организации. Долгое 
время по-отечески заботился о пожилых 
людях из колхоза «Верный путь» его пред-
седатель Роман Николаевич Шаханов.  

В золотой фонд актива вошли и те, 
кого в 1992 году оргкомитет конференции 
предложил в состав правления районной 
организации: В.К. Акифьев,  И.Н. Варен-
цов,  А.М. Смирнов,  Н.Н. Скворцов,  А.Н. 
Мегалинский,  Ф.И. Цветков, И.Н. Щерба-
ков, В.И. Хехнев и И.В. Юрков. Вот такое 
чисто мужское правление.

Трудности роста
В истории семеновцев нашлись и дру-

гие столь же категоричные документы. 
Правление всегда было заинтересо-

вано в дружбе с трибуной общественного 
мнения – территориальными средствами 
массовой информации. Районная органи-
зация постоянно  предлагала в местную 
газету материалы о работе организации. 
Но актив считал, что редакция неохотно 
идет навстречу инвалидам, как и другим 
заслуженным категориям жителей. 

В результате на свет появился не со-
всем обычный документ, инициированный, 
судя по всему,  председателем РО ВОИ, 
бывшим редактором районной газеты. Он  
сохранился в архиве Земского собрания 
Семеновского района.

«Решение общего собрания ветеранов 
войны, труда, Вооруженных сил, правоохра-
нительных органов и инвалидов. Районная 
газета «Семеновский вестник» за послед-
нее время из года в год теряет  подписчиков 
и авторский актив. Упразднен внештатный 
отдел по военно-патриотической работе. 
По этой причине на страницах газеты  сузи-
лось жанровое разнообразие  публикуемых 
материалов. Многие стороны жизни  райо-
на отражаются слабо.

В районе создан не один десяток фер-
мерских хозяйств, реформирован  колхоз 
«Октябрь». Как там идут дела, газета не 
рассказывает читателям. Не публику-
ются многие статьи авторов-ветеранов. 
Совсем не публикуются ответы на крити-
ческие заметки. Общее собрание ветера-
нов требует от Семеновского районного 
земского собрания… обеспечить  в райо-
не свободу слова и плюрализм мнений. 
31.10.1995 г.»    

Вот так – прямо и бескомпромиссно, с 
отвагой и трогательной верой в справед-
ливость  -  за свободу и плюрализм!

Не всегда актив инвалидов ладил и  с 
администрацией района. Вот опять же до-
кументальное подтверждение – еще одно 
обращение к председателю Земского со-
брания.

«Районная администрация с янва-
ря 1996 года снимает с финансирования 
общество инвалидов, что за счет этих 
средств создан комитет по делам пенсио-
неров. Нас даже не поставили в извест-
ность. Решение это принималось в такой 

Вопросы решаем вместе


